de ellas absolutamente, es un autómata, espuesto á ser el juguete de las pasiones.

Pero prescindiendo de ideas generales y contrayéndonos á la nacion á que pertenecemos y al gobierno que la rige, un ciudadano necesita poseer una razon ilustrada que le sirva de freno á sus aspiraciones y de estímulo à la virtud para poder consolidar su dicha. En las repúblicas es donde se requiere mas moralidad, mas desprendimiento, y mas energia para llegar al progreso, porque la libertad y todos los demas goces sociales que disfrutan, no tienen las trabas que en cualquiera otra forma de gobierno. Con razon un gran filósofo dice; "que si los hombres ecsaminasea de cerca todas las virtudes que se necesitan en un gobierno popular, se consundirian del enorme peso que cargaria sobre ellos-Ser soberano y ciudadano, juez y parte al mismo tiempo, requiere una virtud heróica para desprenderse de los sentimientos del hombre, y adornarse en algunos momentos de las cualidades propias de la divinidad."

Si en las masas hubiera la ilustracion necesaria sel general Santa-Anna y otros ambiciosos habrian dispuesto de los bienes de la nacion á su antojo? ¿Habria ejercido un poder discrecional por un momento, con escándalo del buen sentir y con menoscabo del concepto de la nacion? ¡Habria comprometido la nacionalidad de los mexicanos, en la invasion de los Estados-Unidos del Norte, huyendo con el ejército vicioso que crió en las acciones mas comprometidas para la pátria? Por último, ¡se habria atrevido á convertir á la nacion en el juguete de todas sus miras ambiciosas? ¡Ah! nada de lo dicho habria, porque los ciudadanos que quieren ser libres lo son.

La paz se está conservando en México y yn es tiempo de que se dicten las leves que ecsige la conveniencia nacional para protejer la ensenanza de la juventud, porque de esta debe esperarse mucho. En nuestro Estado acaba de espedirse por su legislatura un decreto en que se establecen escuelas en las cabeceras de partido, à donde debe concurrir un jóven capaz de cuda pueblo para instruirse, teniendo la obligacion despues de ilustrar à la juventud de su poblacion por cierto tiempo. Esto demuestra que se están poniendo en práctica los medios para alcanzar el benéfico objeto que hemos reserido. Al gobierno corresponde establecer esa institucion útil, y proponer á la legislatura las medidas que crea conducentes para que en el Es-